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越秀山体育场，见证了广
州足球的兴衰成败。如今，广
州足球队有望重回梦开始的地
方。羊城晚报记者 4 月 7 日获
悉，广州队已申请将越秀山体
育场作为 2023 赛季中甲联赛
的主场，且已得到主管部门的
批准，目前只待中国足协的确
认，重回越秀山作战将是大概
率事件。

从升班马到中超霸主，从
越秀山体育场到天河体育中
心，两座球场共同见证了广州
队缔造中国版的“凯泽斯劳滕
夺冠奇迹”。广州队以越秀山
为起点，最终实现了中超八冠
王和三年两夺亚冠冠军的辉
煌。“上山看球”“广州未赢够”

“天体最低消费”都曾是广州球
迷喜闻乐见的谈资。

2011 年，由于越秀山体育
场不符合亚足联的亚冠联赛球
场标准，广州队将主场迁至天
河体育中心，由此翻开了历史
新篇章，而越秀山体育场成为
广州城队的主场。

过去两年，广州队艰难中
求生存，在上赛季降入中甲联
赛后，新赛季“队魂”郑智领衔
的教练组请辞，韦世豪、杨立
瑜、严鼎皓、李扬、艾菲尔丁、谭
凯元等主力相继离队，沦落至
中甲联赛后球队的生存难度依
然不小。在广州城足球俱乐部
未能获得职业联赛的准入资格
从而停止运营后，越秀山体育
场也面临无比赛可以承办的窘
境中。由于天河体育中心目前
正在为延期至 2025 年的世界

田联接力锦标赛做升级改造，
而广州足球俱乐部当前的经济
条件也无力支付天体高昂的场
租费，上赛季的临时主场花都
体育场已明确表态不会承接广
州队新赛季的主场赛事，因此
回归越秀山体育场也就成为顺
理成章的事情。

作为承载广州足球荣光与
美好回忆的球场，越秀山体育场
在广州球迷心目中具有特殊的
意义与分量。广州队时隔12年
重回越秀山体育场，这一消息在
4月6日晚不胫而走，并引发了
广州队球迷一波关于越秀山的

“回忆杀”。“梦开始的地方”“只
要回来我第一个买套票”“欢迎
回家”“我要买两套套票，一套自
己看，一套给有空的同事看，绵
薄之力支持俱乐部”……

“听说广州队可能重返越
秀山的消息，我的心情特别激
动，包括我在内的很多广州球
迷都翻出了当年在越秀山看球
的照片发在社交平台，不仅是
表达此刻的心情，更是对他们
回归的一种期待！”广州球迷那
朗宁兴奋的同时亦保持冷静，
他告诉记者，“以球队目前的状
况能够坚持下去，我们球迷就
很知足了，对新赛季的期待不
会太高，但只要球队在，我们就
不会停止加油呐喊。”

正如广州队的队歌中所
唱：“看过了太多失意，未冷却
热情。”即将到来的2023赛季，
广州队需要每一名球迷的陪伴
与支持共渡难关。

羊城晚报记者 柴智

4 月 7 日，中国女足迎来今
年第二次欧洲拉练的首场比赛：
在瑞士卢塞恩与世界排名第 20
位的瑞士队打了一场热身赛，最
终以 0比 0互交白卷。赛后，中
国女足主教练水庆霞对整体防守
表示满意，但也指出与欧洲球队
比赛的机会还是太少，上半场在
压力之下表现有点紧，在克服心
理压力后，下半场表现明显好转。

上一次在西班牙拉练距今已
经一个多月，此次再赴欧洲，水庆
霞调整了部分阵容，王晓雪受伤
未进入名单，窦加星顶替其首发，
8名留洋国脚也只征召了6人，其
中效力瑞士联赛的张琳艳直接与
球队会合并首发登场，杨莉娜、沈
梦露和王霜则替补登场。在两名
广东籍球员中，陈巧珠首发，肖裕
仪在补时阶段登场。

中国队开局不利，第 20 分
钟主力张馨扭伤脚踝被唐佳丽
换下。第 43 分钟，瑞士队胡姆
混战射中立柱，上半场双方互无
建树。

下半场，王霜替补登场，双
方互有攻 守 但 都 未 能 取 得 进
球。第 82 分钟，中国队打出精
彩配合，唐佳丽禁区中路凌空
抽射，可惜被瑞士队门将塔尔
曼将球扑出。补时阶段，张琳
艳凭借个人能力射门中柱险些
完成绝杀。

中国队整体防守和拼抢表
现不错，下半场多名主力上阵
后表现有起色，唐佳丽出场后
前场活跃度提升，张琳艳在进
攻端威胁较大，尤其边路突破
成为一把“尖刀”。陈巧珠在后
卫线上也表现稳健，积极前插

给张琳艳不少支持。
赛后，水庆霞表示这是一次

很好的锻炼机会，尤其窦加星等
年轻球员这次集训才加入，首次
和欧洲球队对抗是很好的锻炼
机会。“世界杯之前就这几场比
赛了，希望她们能得到锻炼”。

她透露，阵中除王晓雪受伤
外，王珊珊近期也有伤病，对球
队造成一定影响。不过从比赛
来看，球队防守队形不错，比之
前有提高。“比赛打得还是太少
了，和欧洲队伍打多几场的话，
在克服心理（压力）上就不一样，
这次感觉她们还是有压力，和平
时训练不一样，上半场有点紧，
下半场好很多”。

水庆霞表示，瑞士队有一两
名主力缺席，中国队也一样，双
方水平相当。相对而言，瑞士球
员的个人能力稍强一点，“但中
国队还是可以打一打，通过比
赛，我们整体防守比之前好不
少，当然也还有不少问题。这次
主要是通过比赛看看我们（集训
后）有什么值得肯定的东西，这
次面对压力表现得还不错”。

水庆霞认为，通过本次比
赛，球队目标更明确，对与欧洲
队对抗时的防守强度有了更深
的认识，接下来会在训练比赛中
进一步提高，比如对抗中如何利
用身体，抢断后如何处理等。

中瑞女足都将参加7月份在
澳大利亚和新西兰举办的女足
世界杯，中国队分在 D 组，瑞士
队分在 A 组。4 月 11 日（当地
时 间）中国队还将与西班牙队
打一场拉练赛。

羊城晚报记者 苏荇

羊城晚报讯 记者龙希报
道：4 月 6 日，世界泳联公布了
2023 跳水世界杯西安站参赛
名单，中国队派出昌雅妮、陈
艺文、陈芋汐、练俊杰、龙道
一、全红婵、王宗源、杨昊、杨
健 9人参加。

4 月的西安站是 2023 跳水
世界杯的首站比赛，5 月将在
加拿大蒙特利尔进行第二站

比赛，8 月将在德国柏林进行总
决赛。

西安站比赛将于4月 14日-
16日在西安奥体中心举行，届时
国家跳水队将在主场迎来 2023
年国际赛事首秀。比赛设项包
括男女单人 10 米台、双人 10 米
台、单人 3 米板、双人 3 米板、混
合团体赛等 9 个项目，共有来自
13个国家的选手同场竞技。

切尔西临时主帅兰帕德在球
员时代是世界级中场，坎特则是
现役世界级后腰。兰帕德第一次
执教切尔西时与坎特的合作并
不愉快，第二次执教能否合拍成
为一大看点。

坎特曾是出勤率极高的“铁
人”，近几个赛季成为饱受伤病
困扰的“玻璃人”，在切尔西出
场的近三场比赛竟然经历三任
主帅，成为别人很难打破的神奇
纪录。

2022 年 8 月 14 日在英超第
2 轮比赛中，切尔西主场以 2 比
2 战平热刺，坎特首发出场。双
方主帅图赫尔和孔蒂赛后握手
时发生冲突并双双被红牌罚下，
坎特见证了那个著名场面。

当坎特再次为切尔西出场，
主帅换成波特——2023年 4月 2
日在英超主场以 0 比 2 负于维

拉，他替补上阵，波特赛后被俱
乐部老板伯利解雇。

4 月 5 日，坎特在切尔西主
场以0比 0战平利物浦的英超补
赛首发出场，执教切尔西的是看
守主帅萨尔托，名宿兰帕德在看
台上观战。

切尔西在 2020-2021 赛季
有两任主帅兰帕德和图赫尔，会
不会用坎特成为最大的区别。
兰帕德带队参加该赛季欧冠小
组赛，坎特在 6 场比赛只有两次
首发出场，表现不算很突出。图
赫尔带领切尔西夺得欧冠冠军，
7 场淘汰赛坎特 5 次打满全场，
在包括欧冠决赛的 4 场比赛中
当选全场最佳球员。在 2020-
2021 赛 季 欧 冠 最 佳 中 场 评 选
中，坎特当选，力压德布劳内和
队友若日尼奥。

羊城晚报记者 刘毅
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周末特稿
4月6日，乒乓球运动员樊振东通过

微博账号“樊振东球迷会-天际樊星”发
表声明回应房间被非法侵入一事。

樊振东在文中表示：第一，某女士通
过多日跟踪确定本人在酒店的房间号，
又通过酒店前台拿到本人房卡，于本人
上午外出期间多次非法侵入本人房间，
有保洁人员和监控为证，已及时报警，相
信公安机关会依法严惩相关责任人。

第二，网传报警回执为本人所持有，
此文档并非机密，本人虽无意广泛传播但
也无意隐瞒，在此确认该回执的真实性。

他还提到：“本人曾多次呼吁球迷保
持理智和边界、抵制饭圈化言行，该侵入
事件对本人伤害极大，为保障安全，决定
停止任何形式的接触包括收取信件。此
外，本人对球迷会管理人员多年来的工
作非常满意。请理智球迷支持球迷会，
切勿沾染饭圈习气。”

在文末，樊振东再次表示“感谢大家
的关注和支持，但仅限于赛场。谢谢理
解。”

球迷应为自身行为负责

无论是什么运动，运动员和
粉丝都应维持健康的关系。

热爱篮球的许敏最喜欢的
球员是易建联。近期CBA（中国
男子篮球职业联赛）联赛正在火
热进行中，为了能够拥有一张现
场观赛的门票，她早早就关注票
务信息，并找了几个小伙伴一起
刷手速抢票。“很喜欢阿联（易建
联），希望能够看到他在赛场上
有很好的成绩，但更希望他不会
受伤，能够健健康康地打球。”易
建联是许敏的榜样，她喜欢他在
球场上拼尽全力的样子，认为这
才是竞技体育的魅力。这种顽
强拼搏、坚毅果断的性格也深深
激励着许敏，帮助她更好地处理
生活上的一些事情。

作为球迷的许敏当然想拥
有自己喜欢的明星的球服同款、
亲笔签名、合照等，但她更倾向
于“安安静静地追星，希望自己
的行为不会给偶像带来困扰，而
是力所能及范围内的支持”。

有时候看到一些球迷聚集
在现场，为喜欢的队伍加油，她
也会跟着欢呼雀跃。在许敏看
来，“体育‘饭圈化’是一个中性
词，很难去界定好与坏，也没有
一个明确的评判标准。但运动
员和粉丝之间的关系应该是理
性的，应该共同创造良好的环境
去分享我们对这项运动的热爱
和理解”。

许敏认为，在提倡竞争和激
情的体育界，必须有一条不应
逾越的界线。即球迷必须为自
己的行为负责，并要求自己遵
守更高的行为标准。（张烨 、许
敏为化名）

羊城晚报记者 詹淑真

随着社交媒体的发展，
越来越多的人将目光从赛事
本身转向体育运动员的生
活。一些体育迷会模仿运动
员的穿搭，也会在社交媒体
上进行投票、点赞等行为，还
可能会组成粉丝团体为喜欢
的偶像“应援”。

从小就喜欢乒乓球的张
烨表示，自己看乒乓球 20年
了，印象中第一个看的大赛
是 2003 年巴黎世乒赛，那一
届中国队丢了男单冠军，随
后的雅典奥运会王皓输给了
韩国队的柳承敏，中国乒乓
的统治力比现在差了一点，
也不存在饭圈文化，虽然当
时“二王一马”（王 励 勤 、王
皓、马琳）也有很多球迷，但
还不被称为粉丝。

“感觉乒乓球的饭圈文
化大概是从2016里约奥运会
后开始的，那年中国乒乓球

队实实在在地火了一把，刘
国梁也被戏称‘不懂球的胖
子’。”在张烨个人的感知
中，里约奥运会是一个明显
的分界点，在那之后几乎每
位知名队员都拥有了大批粉
丝。粉丝多了之后，饭圈文
化就逐渐从娱乐圈侵入到乒
乓球圈。粉丝们为了捍卫自
己的偶像，常常会在微博上
互相“掐架”，甚至辱骂、讽
刺对方，评论区显得“乌烟瘴
气”。

张烨直言：“其实我本人
并不排斥‘追星’，包括我自
己以前也会去排队参加签售
会。但是过度的追星乃至演
变成一种文化，在我看来是
值得警惕的。有的运动员可
能会很享受粉丝‘前呼后拥’
的感觉，但对于真正想取得
成就的运动员来说，饭圈文
化绝对会影响他们。”

近年来，体育界出现了一
种趋势，即体育迷“饭圈化”，球
迷对于自己喜欢的运动员、比
赛、球队展示出狂热支持和关
注。尽管这种文化有助于体育
赛事的发展和推广，但也容易
滋生对运动员的盲目崇拜和过
度炒作。竞技体育更注重实力
的比拼，应当提倡一个理性追
星、尊重他人、健康文明的文化
环境。樊振东更是多次呼吁球
迷理性追星。

此前在全国乒乓球锦标赛
等比赛中，一些极端球迷以维
护樊振东为由，对国家队相关

教练及队员进行攻击。对此，
樊振东在社交媒体上发文，呼
吁球迷远离饭圈戾气。他写
道：“很久没跟大家交流了。经
过前几次的沟通，我能感受到
很多球迷是理智的、愿意尊重
我的，在赛场上我也很受鼓舞，
非常感谢大家的支持和理解。
然而，近期各种不和谐的声音
不合适的行为又多次出现，我
认为还是有必要再次重申自己
的态度。”

樊振东提到，自己作为一
名运动员有思想和主见，职业
生涯会有高光也会有低谷，常

年大量训练带来了成绩也留下
了伤病，这些都是正常的，最重
要的是坚定做好自己。

对于球迷的关心，樊振东
在文中表示感激，但他说自己
认可的是理智的、有素质的方
式。同时他呼吁大家从竞技体
育中收获积极乐观的心态，远
离饭圈的戾气，不要把饭圈陋
习带进竞技体育，“任何人的饭
圈化言行对我都是有害无益
的，请不要打着关心我为我好
的旗号对我的工作生活人际关
系进行代入式分析讨论甚至争
吵谩骂”。

广州队申请
主场重返越秀山

姚明：
中国篮协对归化球员持开放态度
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水庆霞感叹比赛机会太少

坎特与兰帕德再度合作

饭圈陋习入侵工作生活人际关系
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全红婵（资料图片）

中国队名单

女双10米台：陈芋汐/全红婵

女子10米台：陈芋汐、全红婵

男双10米台：杨昊/练俊杰

男子10米台：杨昊、杨健

女双3米板： 陈艺文/昌雅妮

女子3米板： 陈艺文、昌雅妮

男双3米板： 王宗源/龙道一

男子3米板： 王宗源

混合团体 ： 王宗源、杨昊、

陈芋汐、陈艺文

中国女足队员张琳艳（右）在比赛中 图/视觉中国

姚明（右一）在活动中致辞 新华社图

易建联 羊城晚报记者 詹淑真 摄
（资料图片）

4月7日，中国篮协举行媒体
交流会，其间中国篮协主席姚明
就男篮归化球员等问题作出了
回应。近期，有传闻称中国篮协
想归化现效力于 NBA 明尼苏达
森林狼队的球员凯尔·安德森，
他外婆的父亲是中国人。安德
森也曾在2018年来到中国认祖，
他和母亲苏珊回到了外曾祖父
的故乡深圳龙岗区新木新村，母
子二人的名字也被写入了当地

族谱。本赛季，安德森共在NBA
出场了 67 场比赛，场均能得到
9.4分、4.9次助攻，命中率超过了
50%。

在谈到归化球员问题时，姚
明表示中国篮协对于归化球员
持开放态度，但同时也要符合相
关规定和规则。当有记者直接
挑明中国篮协的归化目标是否
是安德森时，姚明先是请其他嘉
宾回答了其他问题，并开玩笑询

问时间是否已经到了，随后他没
有正面作出回答，只是表示：“归
化球员要符合中国法规，符合国
际篮联要求，结合文化融入，（归
化 球 员 的）水平越高越好，（我
们）都不拒绝。”

“我们要摸清道路，避免拉
抽屉。”姚明表示，中国男篮如
今的目标是通过今年的男篮世
界杯，直接获得巴黎奥运会的
参赛资格。不过，中国男篮想
要通过世界杯晋级奥运会并不
容易。上届世界杯中国男篮坐
拥主场之利但仍功亏一篑，在
男篮球员水平短时间内难以提
升的当下，使用归化球员被不
少人视为快速提升成绩的捷径。

事实上，包括很多欧洲强队
阵中都有归化球员，在上届男篮
欧洲杯的24支参赛球队中，有超
过 六 成 的 球 队 有 归 化 球 员 助
阵。目光放到亚洲，参与上届男
篮亚洲杯中的9支球队阵中有归
化球员，这些球员在各自球队中
发挥着重要作用。

按照国际篮联的规定，每支
球队在参与国际篮联组织的正
式比赛中可以拥有最多一名归
化球员，因此像中国足协同时归
化多名球员的情况不会再次发
生。除此之外，国际篮联要求该
球员是在 16 岁之后通过归化或
其他合法途径获得该国国籍，且
该球员在 17 岁后没有代表任何
一个国家或地区参与过国际篮
联组织的任何比赛。

羊城晚报记者 郝浩宇


